

Estrategias urbanas sostenibles

Dado el avance de la crisis climática, el cuidado del medioambiente ocupa un lugar cada vez más relevante no sólo en la agenda internacional sino también en las agendas locales. En la Nueva Agenda Urbana ^[1] se establece como principios fundamentales la protección a la diversidad biológica y a los ecosistemas como un elemento esencial para las estrategias de desarrollo urbano sostenible. De esta manera, se demarcan nuevos lineamientos a seguir en la gestión de las ciudades.

Para el desarrollo de una visión y la concreción de metas sólidas, la Nueva Agenda Urbana^[2] menciona que el análisis técnico y los estudios científicos son indispensables. A través de estos, se ayuda a quienes toman decisiones a realizar un balance de los elementos ecológicos del municipio, así como también el estado de los mismos y el contexto en el cual están insertos. Estos elementos serán determinantes al momento de diseñar las políticas, los programas y demás acciones públicas.

La ciudad de Córdoba cuenta con el <u>Observatorio Ambiental Municipal</u> (OAM), el cual es un organismo técnico dependiente del Instituto de Protección Ambiental y Animal (IPAA) y funciona como una herramienta para la planificación de las políticas públicas ambientales de la ciudad y para ejercer un control sobre la contaminación ambiental local. El OAM realiza tareas de monitoreo de la calidad del aire y análisis de la contaminación del agua y el suelo para poder identificar puntos críticos, tendencias y establecer políticas que mejoren estos indicadores.

De esta manera, es evidente que el trabajo del OAM es sumamente importante para la ciudad y por ello, en pos de lograr mejorar las estrategias urbanas se trabaja en conjunto con el mismo. Actualmente, la prioridad del OAM está en el control y seguimiento de la salud del río Suquía. Resulta relevante conocer los indicadores brindados por el OAM para poder tomar decisiones certeras y en tiempo y forma. La ecologización de la ciudad de Córdoba y la mejora en los indicadores permitirá incrementar la calidad de vida de los ciudadanos y mostrar avances en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), principalmente en lo relativo a las ciudades y comunidades sostenibles; y la acción por el clima.

Respira Córdoba y estrategias urbanas sostenibles*

La elaboración de estrategias urbanas sostenibles resulta fundamental para la planificación de las ciudades en el contexto actual. Es por ello que el proyecto Respira Córdoba ha encaminado sus esfuerzos para fortalecer la elaboración de dichas estrategias en pos de obtener un cambio en la formulación de políticas públicas en la ciudad de Córdoba.

Para obtener resultados en este ámbito se ha trabajado con el OAM, institución fundamental en el monitoreo de indicadores ambientales de la ciudad. Para poder establecer políticas públicas eficaces es necesario conocer el estado de situación, para ello se necesita un trabajo mancomunado con esta institución.

Durante el año 2022, el proyecto Respira Córdoba apoyó al OAM en sus tareas en la ciudad a través de mejoras en la infraestructura y la compra de recursos para cumplir con los objetivos propuestos por el proyecto. De esta manera se adquirió un kit de equipamiento básico para determinaciones bacteriológicas que permiten monitorear la calidad del agua. Se ha avanzado también en la búsqueda de nueva maquinaria para potenciar el funcionamiento del OAM y la medición de sus indicadores.

La adquisición del kit bacteriológico como primeros insumos que han arribado al OAM busca fortalecer sus capacidades técnicas y se compone de:

- 2 estufas de cultivo/incubación
- 1 estufa de esterilización
- 1 autoclave
- 1 destilador de agua

Finalmente, el proyecto Respira Córdoba se encuentra trabajando en la readecuación y reforma del edificio donde funciona el OAM con el objetivo de potenciar sus funciones y optimizar su trabajo y resultados.



Aprendizajes

El avanzar hacia la sostenibilidad urbana es una agenda de trabajo cada vez más urgente para los municipios. Por esto, resulta útil la difusión de aprendizajes y buenas prácticas en relación a esta temática. Desde la experiencia recogida por el Respira Córdoba, se resaltan los siguientes aprendizajes:

- Agilizar los mecanismos de cooperación entre el Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología con los gobiernos locales. Las entidades y personal adheridos al Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología (SNCT), suponen un valioso recurso para los gobiernos locales a la hora de acceder a información y análisis técnicos en materia ambiental. Pero dado que se trata de dos niveles jurisdiccionales diferentes, nacional y municipal, para que ocurra la conexión entre ambos es necesario cumplimentar requerimientos y procesos burocráticos. Estos pueden consumir un largo tiempo, o un excesivo papeleo. Por ello es que resulta interesante trabajar en implementar, tanto a nivel nacional, como local, mecanismos a fin de agilizar la burocracia que atraviesa el trabajo colaborativo entre los componentes del SNCT y los gobiernos municipales.
- Incorporar los datos científicos desde el diseño mismo de las políticas urbanas. Si bien desde Córdoba se lleva adelante una importante tarea en cuanto monitoreo de indicadores ambientales, aún resta avanzar hacia una integración más profunda de los datos científicos al diseño mismo de las políticas urbanas.

El incorporar el análisis científico al origen mismo de la planificación urbana y no solo en el monitoreo, es decir, adoptando una perspectiva *ex ante* y *ex post*, ayudaría a incrementar los niveles de sostenibilidad ambiental de la ciudad.

* En relación a las actividades desarrolladas en materia de estrategias urbanas sostenibles, desde el Respira Córdoba se desea expresar un agradecimiento a la dedicación y compromiso del equipo del Observatorio Ambiental Municipal (OAM), especialmente a Laura Rovetto.

Referencias

Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat). (2020). La Nueva Agenda Urbana. ONU-Hábitat. https://unhabitat.org/es/the-new-urban-agenda-illustrated



El presente documento ha sido elaborado con el apoyo financiero de la Unión Europea. Su contenido es responsabilidad exclusiva de la Municipalidad de Córdoba y no necesariamente refleja los puntos de vista de la Unión Europea.









